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LE MOT DU MAIRE 

Chères concitoyennes, Chers concitoyens, 
Nous voici à la fin de l’année 2023, le temps pour nous de faire un bilan de la vie 
communale. 
Un « fil rouge » nous a beaucoup occupés : la finalisation du projet de construction de la 
nouvelle école. Après 2 années d’études de faisabilité, d’ajustement des différentes 
versions de plans, le permis de construire a été déposé en octobre.  
Ce projet nous mobilise beaucoup, notamment pour obtenir des aides des  collectivités 
sollicitées afin d’impacter le moins possible nos finances. 

Je vous invite à venir à la traditionnelle cérémonie des vœux de la municipalité qui se tiendra à la salle des 
fêtes le vendredi 26 janvier prochain où ce projet vous sera présenté. 
La commune a intégré le périmètre du Parc Naturel Régional de Chartreuse .Cela la valorise , et  nous oblige à 
revoir certains modes de fonctionnement pour nous rendre plus vertueux dans la gestion de notre 
patrimoine naturel et environnemental (forêt, cours d’eau, biodiversité …). 
Parallèlement nous avançons,  sur la réhabilitation et sécurisation de la Voie Sarde qui mène au col du 
Crucifix. C’est une entreprise de longue haleine qui nous attend (5 à 6 ans). 
Nous progressons aussi sur le jumelage de notre commune avec celle de Poggio Picenze (AQ) dans les 
Abruzzes. 2024 devrait voir se concrétiser cette relation amicale France/Italie. 

La période est aux fêtes de fin d’année que nous vous souhaitons belles et bonnes afin d’aborder 2024 de la 
de la meilleure manière. 

Très amicalement, 
Marcel Ferrari, Maire 

SIVOM 

Coup de projecteur sur le « SIVOM du canton de Cognin » ! Créé à l’origine 
pour coordonner les activités jeunesse autour du Collège du Cognin, il a 
depuis élargi son périmètre, proposant des animations aux jeunes de 11 à 17 
ans pour les communes de Saint-Sulpice, Vimines, Cognin, Saint Cassin, 
Montagnole et Jacob. Il subventionne également l’école de musique de 
Cognin, permettant des tarifs préférentiels pour les habitants de ces 
communes. 
 
Au-delà des animations proposées traditionnellement à chaque période de 
vacances scolaires pour les adolescents, le SIVOM prévoit en 2024 d’étendre 
son offre vers les plus jeunes, notamment avec un accueil du mercredi qui 
pourrait permettre de se substituer à l’accueil de loisirs de Saint Sulpice qui va 
devoir être arrêté au printemps: plus d'informations à ce sujet à venir ! 

 

Jacques Henriot 
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PROTÉGEONS NOS GRENOUILLES 

Jean-Christophe Pozo 

Depuis une dizaine d’année, les bénévoles de l’association 
Patrimoine Sauvage posaient des filets et des seaux pour aider 
les amphibiens à traverser la RD durant leur migration 
prénuptiale vers le marais du Lavet. 
À l’automne 2022, le Département a réalisé un ouvrage, sur 
environ 200 m linéaire, constitué de 5 traversées sous chaussée 
(4 sous RD et 1 sous voirie communale) accompagnées de 
systèmes de guidages. 
Ainsi, les amphibiens (5 espèces présentes sur le site) ne sont 
maintenant plus tributaires des bénévoles pour rejoindre leur 
site de reproduction. 

 Afin de s’assurer du bon fonctionnement de l’ouvrage, le Département a missionné la Ligue pour la Protection 
des Oiseaux (LPO). En ce début d’année 2023, le travail de la LPO a consisté à suivre la migration prénuptiale 
des amphibiens et à vérifier que l’aménagement était opérationnel. Pour cela, les amphibiens étaient piégés, 
après avoir emprunté les traversées sous chaussée, puis comptés et relâchés (un comptage des écrasements 
de part et d’autre de l’aménagement a aussi été réalisé). 
Le bilan du suivi est que l’ensemble des espèces concernées emprunte les traversées. Malgré des conditions 
météorologiques défavorables (peu de pluie, fort soleil en journée), plus de 2000 individus ont été 
comptabilisés ce qui correspond aux effectifs recensés sur le site au cours des dernières années. À noter que 
10 % des individus ont été retrouvés écrasés de part et d’autre de l’aménagement.  

SEMAINE DE LUTTE CONTRE TOUTE FORME DE VIOLENCE EN MILIEU SCOLAIRE 

Joséphine Guyenot, Directrice de l’école de Saint-Sulpice 

La semaine du 6 au 10 novembre, les élèves de l’école ont 
travaillé, chaque après-midi, sur la lutte contre le 
harcèlement scolaire. La journée nationale étant le jeudi 9 
novembre, les enseignantes ont choisi d’aborder ce sujet 
pendant une semaine sous forme d’ateliers proposés aux 
élèves. 
Les élèves ont pu débattre, en argumentant, autour des 
questions suivantes : « Doit-on être gentil(le) avec tout le 
monde ? Es-tu toujours obligé(e) de respecter les autres ? ». 

Des jeux de rôles sur des situations de harcèlement à l’école ou encore l’élaboration de 
messages clairs ont permis aux élèves de verbaliser en exprimant leurs émotions lors d’un 
conflit. Différents jeux de coopération ont été présentés selon les âges des enfants. A travers l’expression 
corporelle, la réalisation de petites scènettes filmées ou encore d’affiches, tous ont pu s’exprimer et apprendre 
tout au long de la semaine. De leur côté, les élèves de PS-MS ont pu découvrir l’album de Maël le roi des bêtises 
qui aborde le harcèlement en milieu scolaire. 



Page 4 
n°37—Décembre 2023 

 

A quelques mois des jeux olympiques, mettons 
à l'honneur une jeune sportive sorpesaise : 
Agathe FERRARI, championne de France par 
équipe de javelot. 

Depuis quand pratiques-tu cette discipline ? 

J'ai commencé à l'âge de 4 ans, dans le jardin de 
mon grand-père, avec un petit javelot en bois, 
coachée par mon papa, pratiquant hautement 
ce sport, ainsi que par toute la famille, très 
investie au plan sportif. 

Où t'entraînes-tu et à quel rythme ? 

Je suis en STAPS à Grenoble, et je m’entraîne entre 8 et 11 fois par semaine. 

Mais, pour moi, le sport est un terrain de jeu, et par plaisir, je pratique aussi l'heptathlon : 7 disciplines, à savoir 
le 100 m haies, le 200 m, le 800 m, le saut en hauteur, le saut en longueur, le lancer de poids, et bien sûr, le 
lancer de javelot. 

En quoi consiste le lancer du javelot ? 

Contrairement à l’idée que l’on pourrait se faire, la course préparatoire, sur 20 à 30 m environ, est  essentielle, 
puis une bonne technique de lancer, la force dans le bras vient ensuite. 

Le poids du javelot varie selon les catégories des sportifs. 

Pour les femmes, à partir de 17 ans, le javelot pèse 600 
grammes, il est soit en acier, soit en aluminium. Il y en a en 
carbone, plus difficile à manier, sont le plus souvent réservés 
aux hommes. 

A 21 ans, quelles sont tes performances ? 

Avant une grosse blessure au coude en février de cette année, 
j'atteignais 46 m. Actuellement, je suis au tour de 40 – 42 m, 
mais tout à fait remise de cette blessure, sans aucune douleur, 
la récupération est en route. 

Et l'avenir ? 

Comme tout athlète, je rêve de faire les J.O., peut-être en 2028 
ou 2032. 

Car pour se qualifier et participer aux JO, il faut atteindre 60 m à 
minima. 

En conclusion Agathe, passionnée et volontaire, bien entourée par son père et son grand-père, a tous les atouts 
pour être notre futur espoir et notre commune est fière de la compter parmi nous. 

LE PORTRAIT 
DES 

 SORPESAISES 

Nom : FERRARI 

Prénom : Agathe  
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DU COTÉ DE L’AMICALE DES PARENTS D’ÉLÈVES 

L’Amicale des Parents d’élèves 

Comme chaque année, l’amicale des parents d’élèves de l’école de Saint 
Sulpice œuvre pour financer les sorties scolaires des enfants, en proposant 
des moments de partage et de convivialité, créateurs de lien social dans 
notre village. Vous, sorpesais, parents d’élèves, bénévoles, répondez 
toujours présents à ces événements et nous vous en remercions 
chaleureusement.   
 
Nous clôturons 2023 sur une 
note festive avec la journée de 
Noël qui s’est déroulée le 3 
décembre dernier. Vous étiez 

nombreux réunis autour du spectacle pour les enfants, du marché 
de Noël avec les décorations réalisées par les élèves et leurs 
enseignantes, et de la buvette, avec la vente d’huîtres et de diots. Le 
soleil était aussi au rendez-vous et nous sommes heureux d’avoir 
partagé ce bon moment avec vous tous qui avez participé au succès 
de cette journée. 

Si l’année qui vient de s’écouler a été ponctuée régulièrement par 
des manifestations au profit des enfants de l’école, celle qui se profile promet de l’être tout autant !  

La désormais traditionnelle vente de boudin, de tripes et de Saint-Genix (de la maison Selva) aura lieu le 
dimanche 21 janvier à la salle des fêtes. Comme à l’accoutumée, nous prévoyons, une buvette pour rendre ce 

moment convivial. Les bons de commandes seront distribués début janvier, 
surveillez vos boîtes aux lettres !  

Pour la 3ème année consécutive, nous proposons un vide-greniers prévu le 
dimanche 5 mai. L’occasion, après le grand ménage de printemps, de vous 
débarrasser des objets qui ne vous servent plus et qui pourraient avoir une 
seconde vie dans d’autres mains. La vente annuelle de plants potager et de fleurs 
se tiendra le même jour. La réservation des emplacements et des plants se fera 
sur bons de commande, distribués en temps voulu. Et comme à chaque 
évènement de l’amicale, la buvette sera ouverte !  

Le rendez-vous incontournable du pain fait son grand retour le week-end du 
1er et 2 juin ! Après un changement d’organisation et un test très concluant cet 
automne, nous sommes prêts à reprendre la cuisson et la vente des pains à 
Montfort. Comme d’habitude, Saint-Genix, buvette et diots sont au programme 
de ces deux jours. Nous souhaitons remercier Maurice Montillet qui nous met 

gentiment à disposition son four et sa cour. Sans lui cet évènement ne pourrait pas avoir lieu. 

Enfin, nous vous rappelons que l’amicale propose son matériel à la location : vaisselle, friteuse de grande 
capacité et tonnelles. N’hésitez pas à nous contacter pour l’organisation de vos évènements !  

Vous souhaitez soumettre une idée, prêter main forte, ou mettre à disposition du matériel pouvant nous être 
utile ? Les suggestions et les coups de main sont les bienvenus ! Vous pouvez nous joindre par mail : 
amicalestsulpice73@gmail.com  
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Pierre-Yves Grillet, la cinquantaine, ingénieur de 
formation, passionné du travail du bois et des projets 
environnementaux, s’est lancé en 2018 dans la 
conception et la fabrication de TINY HOUSE, (en 
français, toutes petites maisons). Nous l’avons 
interviewé à Bégon où il trouve toutes les conditions 
pour concevoir et réaliser les petites maisons de rêve 
de ses clients. 

Qu’est- ce qu’une « tiny house » ? 

C’est une maison mobile, donc posée sur une remorque , dotée d'une 
structure en bois, qui mesure environ 7.2m de long sur 2.55 m de largeur , et 
pesant au maximum 3,5 tonnes. 

A qui s’adressent-elles ? 

Elle est généralement destinée à devenir une résidence principale installée sur un terrain privé ou une place de 
camping. Au regard du code de l’urbanisme et compte tenu de ses dimensions, la « Tiny House » n’a besoin que 
d’une déclaration préalable en Mairie. 

Elle est recherchée soit par des clients souhaitant, devant la pression immobilière, acquérir leur futur logement 
à prix plus accessible ( le coût moyen d'une Tiny-house est d'environ 60.000 €, toute équipée y compris le 
mobilier), soit le plus souvent par des personnes privilégiant un mode de vie écologique, une certaine 
autonomie, une connexion à la nature avec un style de vie paisible et discret. 

En effet, isolée avec des matériaux recyclés, dotée d'une phyto épuration pour les eaux usées, d'une 
installation photovoltaïque, de récupération d'eaux de pluie, d'une faible surface à chauffer, la tiny-house 
diminue fortement l'impact environnemental de ses occupants. De plus, les tiny-houses de Pierre-Yves sont 
fabriquées avec des éléments très locaux (ex : bois savoyards, fenêtres d'Aix-les-Bains). 

Est-ce que la demande est forte ? 

Oui, tout à fait, cependant Tiny Concept est et demeurera une petite entreprise. Je fais du sur mesure, à mon 
rythme et je tiens à m’inscrire dans une démarche environnementale, comme par exemple en adhérent à 
l’organisation «  1% pour la planète », où je m’engage à verser annuellement 1% de mon chiffre d’affaires à des 
associations œuvrant pour la protection de l’environnement. 

Avez-vous des projets ? 

L’année 2024 sera riche en conceptions, réalisations concrètes et 
rencontres humaines souvent enrichissantes avec mes clients. Je 
conserve un fonctionnement souple qui me permet de passer 
outre les crises (hausse du cout des matériaux, Covid, etc) qui ont 
été fatales à certains de mes confrères. 

Merci Pierre-Yves , on vous souhaite une belle continuation dans 
notre commune. 

LE PORTRAIT 
DES 

 SORPESAIS 

Nom : GRILLET 

Prénom : Pierre-Yves  
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DU COTÉ DE SORPY ANIM 

Martine Gérardin 

En cette fin d'année, nous pouvons dresser un bilan positif des activités hebdomadaires du Pilate, Yoga, Qi 
Gong, renforcement musculaire. Les sorpesais sont maintenant accoutumés à venir vers ces activités proches 
de leurs domiciles, à des tarifs très raisonnables et dans une ambiance conviviale. 
 
2 prochains spectacles début 2024, dans la salle polyvalente : 

 
Avec CHAPITEAU THEATRE COMPAGNIE le dimanche 4 février à 17h, « 
COUPURES » un spectacle de Paul Eloi Forget et Samuel Valensi pour tout 
public 
  
Ce soir, dans l’assistance, personne n’y comprend plus rien. Comment 
Frédéric, maire écologiste, agriculteur, jeune père de famille, engagé, 
rêveur, recyclage, circuit court, pistes cyclables et festival de musique 
débranchée… Bref, comment Frédéric a-t-il pu décider seul, et dans le 
secret, du déploiement de la dernière génération d’antennes-relais 
partout dans la commune ? Coupures est une comédie satirique qui 
aborde la place que le public occupe, ou plutôt celle qu’il n’occupe pas, 
dans le débat démocratique. 
 
Avec la compagnie BRUINE ROUGE 
le samedi 9 mars à 20h30 "PROMIS 

CA VA S'ARRANGER" un spectacle d'Hanokh Levin  
Mise en scène : Théo Thiery  
Avec Pauline Picard, Florestan Verhaegen et Théo Thiery  
 
Spectacle déjanté, pailleté, mâtiné d’humour noir. Issu de trois textes de 
Hanokh Levin, ça parle de nous, nos sociétés, nos quartiers, microcosmes 
du monde plus grand qui nous entoure, avec nos angoisses, nos joies et 
parfois nos guerres, et c’est, bien sûr, une comédie. Une suite de saynètes 
comiques mélangeant théâtre, musique et chant. 
 
 
Retenez la date du samedi 6 avril au matin pour le NETTOYAGE DE 
PRINTEMPS de notre commune dans une ambiance sorpesaise qui se 
termine par un repas pris en commun. La récolte devrait être bonne, 
puisque pour des raisons météorologiques nous n’avons pu procéder au 
nettoyage de printemps cette année. 
 
Enfin, nous avons besoin de vous, venez vous joindre à notre équipe de bénévoles. 
 
Bonnes fêtes à tous. 
 
Renseignements : « Sorpy Anim » sur Facebook, sorpyanim73160@gmail.com ou 06 82 27 23 87  
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LA VOIE SARDE 

Jean-Christophe Pozo 

Au cœur de Saint-Sulpice, la Voie Sarde, témoin silencieux des 
siècles passés, s'apprête à revivre. Ce chemin historique, qui a vu 
défiler des générations de voyageurs, de commerçants et de 
pèlerins, est sur le point de retrouver sa splendeur d'antan grâce à 
des travaux de restauration. 

Cette Voie, joyau de notre patrimoine, résonne avec l'écho des pas 
de ceux qui ont précédé les nôtres à travers les âges. Jadis, cette 
route était une artère vitale, reliant des communautés et facilitant 
les échanges commerciaux. Aujourd'hui, elle offre une occasion 
unique de renouer avec notre histoire et de préserver notre 
identité. 

Les travaux de restauration, prévus pour débuter au printemps 
2024, ont pour objectif de redonner vie aux murs en pierre sèche 
qui bordent la Voie. Ces murs, témoins du temps, seront restaurés 
selon les règles de l'art, préservant ainsi l'authenticité et l'intégrité 
de cet héritage précieux. 

Au-delà de la restauration physique, le projet s'engage à créer des 
opportunités d'insertion sociale. Des ateliers de formation seront 
organisés en collaboration avec des artisans locaux, offrant ainsi des 
compétences 

pratiques et renforçant le tissu social de notre communauté. 

La communication jouera également un rôle essentiel dans la 
sensibilisation à l'importance de ce projet. Des événements 
culturels, des visites guidées et des panneaux d'information 
seront mis en place pour permettre à tous de découvrir et 
d'apprécier la richesse de la Voie Sarde. 

Le projet, initié par la municipalité, est actuellement à la 
recherche de financements pour assurer sa réalisation. Des 
demandes ont été déposées auprès de la région, de Grand 
Chambéry et de mécènes privés. La souscription, lancée pour 
impliquer la communauté dans ce projet, stagne actuellement. 

L'implication de la population est cruciale pour le succès de cette 
entreprise. Chaque euro compte, et votre contribution 
personnelle peut faire la différence. Ensemble, nous pouvons 
assurer la pérennité de la Voie Sarde, faisant de notre 
engagement collectif une source de fierté pour les années à venir. 

Cette Voie est bien plus qu'un simple chemin pavé de pierres. 
C'est un lien tangible avec notre passé, un héritage qui mérite 
d'être préservé. Les travaux prévus en 2024 offrent une opportunité unique de revitaliser cet héritage, mais 
cela ne peut se faire sans votre soutien.  
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Aujourd’hui, nous venons mettre en valeur les talents 
d’une jeune sorpesaise qui s’est distinguée lors des 
journées « talents locaux » du 14 et 15 Octobre derniers. 
Nous rencontrons Coralie Tochon ,connue pour son 
entreprise « Les Esquisses de Madame Renard » 

Pourquoi « Les Esquisses de Madame Renard » ? 

Les esquisses, c’est pour moi le début de chaque projet, 
les premiers traits d’un dessin, la prise de contact avec un client, et donc le 
commencement de mon aventure dans l’entreprenariat. Et Madame Renard 
car le renard est mon animal totem et fétiche, et que mes cheveux roux 
collent au personnage. 

Qu’est-ce-qui vous a poussé à créer votre propre entreprise ? 

Après avoir passé un DUT en « réseaux et communications » et un diplôme de graphisme en école d’art, j’ai 
intégré deux imprimeries où j’ai pu découvrir toutes les facettes du métier. D’où mon expérience dans le 
domaine de l’infographie d’impression. A la suite d’un licenciement économique imputable au Covid, j’ai décidé 
de me mettre à mon compte pour exploiter au mieux mes compétences, ma créativité et mes envies. 

Vers qui vous tournez-vous pour offrir vos services ? 

Je m’adresse à tout le monde, mais principalement aux entreprises et associations. Je leur propose la création 
de leur logo et de leurs supports de communication, ainsi qu’un service d’impression, en lien avec des 
imprimeurs de la région. 

Et les particuliers ? 

Je touche les particuliers en leur offrant un moyen de personnaliser des objets du quotidien ou de futurs 
cadeaux, essentiellement pour des évènements, mariage ou naissance. C’est pour moi un autre moyen de 
continuer à créer, et de toucher un public différent. 

Et la vie de famille dans tout cela ? 

J’ai 33 ans, suis maman d’un petit garçon de 5 ans. Je suis passionnée de danse, de musique et de créations 
manuelles. La créativité est présente dans ma vie, chaque jour, avec ma famille et mes amis. Mon entreprise 
me permet d’avoir un équilibre travail/personnel. On vous retrouve sur Facebook et Instagram sous le nom des 
« esquisses de Madame Renard », on y voit certaines de vos créations, mais à quand un site Internet ? 
Il est en cours de création car il me donnerait une plus grande visibilité sur internet. Mais comme chaque projet 
que j’entreprends, je prends le temps de le façonner à mon image. 

Et l’avenir ? 

Actuellement je travaille depuis mon domicile, et cela à ses limites. Grâce au développement de ma clientèle, 
tant avec les professionnelles qu’avec les particuliers, j’aimerais dans l’avenir, ouvrir une boutique sur le bassin 
chambérien. A plus long terme, je souhaiterais créer une imprimerie de quartier, pour retrouver le plaisir 
d’imprimer moi-même et pouvoir maîtriser chaque projet du début à la fin.   

Merci Coralie et bonne continuation. 

 

LE PORTRAIT 
DES 

 SORPESAISES 

Nom : TOCHON 

Prénom : Coralie  
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Vos bibliothécaires vous proposent un grand voyage, dans le temps, 
vers de nouveaux horizons, de nouvelles découvertes… Profitons de 
notre temps libre pour lire et vivre de nouvelles aventures. 
Quelques conseils de lecture : 

JEUNESSE: pour les petits, beaucoup de nouveaux albums : « la 
Famille Souris.. Cornebidouille , j'apprends à lire » 

ADULTES:  

Valentin Musso: « Dans mon obscurité » 
Et s'il fallait affronter l'obscurité pour trouver sa vraie lumière, Ludivine 17 ans est 
amoureuse...  

Maxime Chattam : « La constance du prédateur. » 
Ils l'ont surnommé Charon le passeur des morts, jamais arrêté, jamais identifié, jusqu'à...  

Ogawa Ito : « Le goûter du lion. » 
L'île aux citrons, au Japon, lieu magnifique entre mer et ciel ; C'est dans la Maison du Lion 
que Shizuko choisit son destin... . Livre pudique et lumineux. 

Jean-Marie Jeudy, « Femmes et Rebelles du XVème au XXème siècle en Savoie  » 
Issues des terres savoyardes ou ayant seulement des attaches, ces pionnières rebelles et indépendantes font 
partie de notre mémoire.  

Venez les découvrir. 

BIBLIOTHÈQUE 

Les bibliothécaires 

LES PETITES MAINS 

Denise Caille 

La saison est repartie, notre groupe d’une dizaine de femme de 35 à …
se réunit les mardis à la salle des fêtes. Chacune apporte ses idées et 
nous « travaillons » dans 
une bonne ambiance, sans 
oublier de fêter les 
anniversaires (avec un 
gâteau évidement). 

Dans le cadre d’Octobre 
Rose, nous avons 

confectionné des coussins cœur, destinés aux femmes opérées d’un 
cancer du sein. Ceux-ci ont été donné cette année à Médipôle. 

Cette année encore nous avons organisé les » Talents Locaux » avec 
une vingtaine d’exposants dont quelques nouveaux et notre plus jeune âgée seulement de 9 ans. 

Nous vous souhaitons de bonnes fêtes de fin d’année. 

POUR LES 8/11 ANS : 

« Mortelle Adèle, BD 
les royaumes de feu, 
les Enfants de la résis-
tance » 
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IDÉE RECETTE 

Colette Montet 

En cette fin d’année, il nous a paru opportun de remettre au goût du jour une recette purement savoyarde à 
base de tome des Bauges. 

Ce plat oublié au profit de la fondue, des raclettes et tartiflettes refait parler de lui dans cette période de 
l’année où il est bon de se charger en calories. Il est maintenant présent depuis une quinzaine d’années sur les 
menus de certains restaurants. 

A l’origine , il semblerait que la « Matouille » était réservée à la famille pour les bonnes occasions , la tome des 
Bauges était alors un fromage de ménage, c’est-à-dire fabriqué chez soi en autoconsommation. Le secteur des 
Bauges étant grand producteur de pommes, la Matouille se cuisinait avec du cidre et l’on plongeait un morceau 
de pomme dans la tome comme pour une fondue. Elle était alors surnommée «  Matouille de Mandrin ». 
S’agissant d’un plat de pauvres, certains trempaient avec ce qu’ils avaient sur le moment ( ex : carottes, etc.). 

Avec le temps la Matouille s’est cuisinée avec du vin blanc de Savoie et des morceaux de pomme de terre 
plongés dans la tome. En fondue ou dans l’assiette comme sur la recette proposée, accompagnée d’un vin 
blanc et d’un beau plateau de charcuterie, la Matouille vous réchauffera le cœur. 

Faites-vous plaisir. 

Recettes et photos issues du site : www.tome-des-bauges.com 
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CALENDRIER DES ACTIVITÉS 

 

ÉTAT CIVIL 

 
Ils sont nés:  
Dorian BRUNET-DUNAND   le 27/06/2023 
Faustine BERTHET     le 22/10/2023 
Mathis FOESSEL     le 26/10/2023 
 
 
 

 Ils se sont unis:  
 Laura BOUVIER et Marc-André DEMARCHI  le 27/07/2023 
 Charlotte FAISANDAZ et Medhi CHAHBA  le 07/10/2023 

 
 
Elle nous a quittés:  
Joëlle  BERTHET   le 14/11/2023 
 

 


